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Guide: Как вы оцениваете состояние горнодобываю-
щей отрасли в Свердловской области?
Алексей Душин: Горнодобывающий сектор остается 
одним из локомотивов промышленного развития, 
не только для Свердловской области и Уральского 
экономического района, но и всей России. Для наше-
го региона горнодобывающий комплекс имеет даже 
еще большее значение, поскольку он зачастую явля-
ется частью вертикально интегрированных компаний, 
а значит — частью цепочек добавленной стоимости, 
в которых управляющим звеном являются металлур-
ги. В этом плане значение горнодобывающего ком-
плекса для создания добавленной ценности гораздо 
выше. Поэтому я бы сказал, что реальное значение 
горнодобывающей отрасли еще недооценено.

Перспективы горнодобывающего сектора на обо-
зримом горизонте планирования крайне высоки: зна-
чение этого сектора будет и впредь сохраняться как 
для Свердловской области и Уральского экономиче-
ского района, так и для страны в целом.
G.: Какова роль Свердловской области в горнодобы-
вающем секторе страны?
А. Д.: С учетом того, что именно на Урале расположе-
ны управляющие звенья производственных цепочек, 
Свердловская область фактически является частью 
управления всей горнодобывающей промышленно-
сти страны: крупнейшие горные холдинги со штаб-
квартирами на Урале работают в десятках регионов 
России и влияют на их промышленный потенциал. 
Если посмотреть на инвестиционные программы этих 
предприятий, то мы увидим, что они наращивают 
инфраструктуру и работают над увеличением произ-
водственных мощностей. Кроме того, ими сегодня 
активно ведутся работы по «расшитию» узких мест 
в логистике, чтобы обеспечить повышение экспортно-
го потенциала горнодобывающего сектора.

Если принимать во внимание формальную оценку 
показателей объемов добычи в натуральном или сто-
имостном выражении, то позиции Свердловской 
области будут значимы, но не столь заметны во все-
российском масштабе. Вместе с тем гораздо большее 
значение наша область имеет в качестве кластера, 
который обладает уникальными технологиями, опы-
том, развитой структурой по подготовке кадров и раз-
работке проектных решений для горнодобывающего 
сектора страны. Сегодня Свердловская область для 
горно-металлургического сектора — это порядка 110 
тыс. рабочих мест. Металлургия остается важнейшей 
частью обрабатывающего сектора, который составля-
ет основу экономики региона.
G.: С какими трудностями сталкивается отрасль? 
А. Д.: В числе главных трудностей я бы отметил кадро-
вый дефицит, который сегодня в отдельных случаях 
достигает 15% от всего объема персонала. Эти труд-
ности преодолеваются за счет повышения произво-
дительности труда, развития и внедрения цифровых, 
безлюдных технологий, повышения единичной про-
изводительности техники.

Также можно отметить в качестве среднесрочного 
тренда использование нетрадиционных рынков труда 
для закрытия текущего дефицита кадров. Так, наблю-

дается феминизация некоторых кадровых позиций 
в горнодобывающем секторе. В целом же для при-
влечения новых сотрудников работодатели стали 
уделять больше внимания созданию комфортных 
и высокотехнологичных рабочих мест.

Еще одна трудность — в том, что вкладывается 
недостаточно средств в разведку твердых полезных 
ископаемых. Необходимо отнести технологии, обе-
спечивающие развитие горнодобывающего сектора, 
к перспективным технологиям, входящим в список 
национальных приоритетов. К сожалению, наблюда-
ется перекос в направлении средств на благородно-
металльную составляющую сырьевой базы, при этом 
без должного внимания остается развитие ресурсного 
потенциала цветной и черной металлургии. 

В целом же с точки зрения основных показателей 
добычи полезных ископаемых Свердловская область 
обеспечивает свои производственные потребности. 
Мы видим, что новые проекты по черной металлургии 
разрабатываются «Евразом», компания «Полиме-
талл» строит новые производственные объекты.

Однако качество сырьевой базы ухудшается, из-за 
чего растут затраты на подготовку 1 т запасов и добы-
чу 1 т горной массы. Все это говорит об усложнении 
условий добычи, использовании более дорогих тех-
нологий и более сложных механизмов минимизации 
экологической нагрузки на окружающую среду. И это 
мировой тренд — CapEx (капитальные затраты) на 
единицу добываемой горной массы увеличиваются.

G.: Каковы прогнозы развития горнодобывающей 
отрасли?
А. Д.: Существует множество прогнозов относительно 
будущего отрасли. Для Свердловской области я бы 
отметил важность развития технологий, связанных 
с использованием промышленных отходов и позво-
ляющих обеспечить минимизацию экологического 
ущерба, а также с вопросами рекультивации нарушен-
ных земель и повышения производительности труда.

В целом развитие отрасли связано с ожиданиями 
по изменению спроса на сырье в ключевых центрах, 
формирующих этот спрос с точки зрения демогра-
фии,— Южной и Юго-Восточной Азии. В этих регио-
нах наблюдается постепенный подъем уровня жизни 
и урбанизации населения. Этот процесс, а речь идет 
о перемещении из сельской местности в города сотен 
миллионов людей, сопровождается увеличением 
спроса на все металлы, которые участвуют в произ-
водстве конструкционных материалов, а также метал-
лы, необходимые для новой экономики,— редкозе-
мельные и цветные металлы.
G.: Чего горный университет смог достичь в 2023 
году?
А. Д.: Мы успешно защитили программы развития 
вуза в рамках федеральной программы академиче-
ского лидерства «Приоритет-2030». Здесь мы реа-
лизуем три крупных проекта, по которым уже есть 
наглядные результаты. Например, на Урале был 
выявлен новый магматический комплекс, перспек-

тивный на обнаружение промышленной алмазонос-
ности. Ученые УГГУ разработали технологию ком-
плексной переработки шламов и бедных железных 
руд Керченского полуострова. Она позволяет полу-
чить дополнительную продукцию в виде клинкера 
для цементной промышленности и шлакового песка 
для дорожного строительства. Также вуз разрабо-
тал программно-аппаратный комплекс оцифровки 
забоя шахты, который создает 3D-модели поверх-
ности забоя шахты с применением лидаров и интел-
лектуальных нейросетевых алгоритмов. Использо-
вание данной технологии на 10% снижает издержки, 
на 5% повышает качество дробления взрываемой 
породы и в шесть раз сокращает время выполнения 
операции.

Кроме того, в 2023 году мы открыли Научно-иссле-
довательский лабораторный центр (НИЛЦ), форми-
рование которого начали три года назад, и создали 
исследовательский центр по изучению искусственно-
го интеллекта в безлюдных технологиях. 
G.: Увеличилась ли доля НИОКР в бюджете вуза? 
С кем сотрудничает УГГУ в части НИОКР?
А. Д.: По сравнению с прошлым годом мы нарастили 
объем научных исследований на 20%. Были заключе-
ны договоры о сотрудничестве с рядом высокотехно-
логичных предприятий для реализации проектов, 
в том числе с АМЗ «Вентпром», ГК «Цифра», ООО 
«Гидронт». К слову, наш совместный проект с компа-
нией «Гидронт» сейчас реализуется в рамках Ураль-
ского межрегионального научно-образовательного 
центра — мы разрабатываем конструкторские реше-
ния по созданию запорно-регулирующей гидравличе-
ской аппаратуры.
G.: Планирует ли УГГУ модернизировать Уральский 
геологический музей?
А. Д.: Да, сегодня перед нами стоит задача по рас-
ширению инфраструктуры для демонстрации экспо-
зиций Уральского геологического музея с помощью 
цифровых и интерактивных технологий. Кроме того, 
планируется модернизация отдела палеонтологии.
G.: Какие общественно значимые проекты для регио-
на реализует вуз?
А. Д.: Один из знаковых проектов, которому мы дали 
старт в этом году,— 110 минералогических коллек-
ций 110 школам в честь 110-летия Горного универси-
тета, которое будет праздноваться в 2024 году. Проект 
реализуется вместе с индустриальными партнерами 
Уральского геологического музея.

Наш университет является площадкой для разви-
тия волонтерского движения, студотрядов и органи-
зации «Движение первых». Горный университет стал 
одной из двух площадок в Екатеринбурге, где реали-
зуется проект «Народная сеть», в его рамках студен-
ты и преподаватели плетут маскировочные сети для 
нужд российских вооруженных сил.

А одним из ярчайших событий 2023 года стало то, 
что горный университет занял четвертое место на 
Международном фестивале университетского спор-
та, в котором принимали участие спортсмены из 280 
вузов мира, и вошел в число лидеров в общем зачете 
среди вузов УрФО.   

«РЕАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ ГОРНОДОБЫВАЮЩЕЙ 
ОТРАСЛИ ЕЩЕ НЕДООЦЕНЕНО»  ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ 
ОТРАСЛЬ — ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ В ЭКОНОМИКЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. В РЕГИОНЕ 
НАХОДЯТСЯ ШТАБ-КВАРТИРЫ КРУПНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ЕСТЬ УНИКАЛЬНЫЕ И ЗНАКОВЫЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ. УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГОРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (УГГУ) — ОДИН ИЗ 
ЛИДЕРОВ В СТРАНЕ В ЧАСТИ ПОДГОТОВКИ ПРОФИЛЬНЫХ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
КАДРОВ ДЛЯ ОТРАСЛИ. РЕКТОР ВУЗА АЛЕКСЕЙ ДУШИН РАССКАЗАЛ, КАК СЕБЯ ЧУВСТВУЕТ 
ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ОТРАСЛЬ В НОВЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ И КАК УГГУ 
СПОСОБСТВУЕТ ЕЕ РАЗВИТИЮ.  БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ БУРОВ
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